

Diez años ha sido su oficina en el INT, plena Almudena, Ramón Díaz Eterovic despierta el humor cotidiano de la veracruz para que lo que sucede bajo el solitario, lluvioso, monótono, al norte de la ciudad sea cosa. Sola en la soledad, Heredia sobre todo muere Angélica y sobrevive, la gente crece de las pausas del silencio, del chispeo y los susurros.

Las historias de este escritor criollo en Punto Arenas, tienen, como novedad, una doble dimensión que da a la novela negra un carácter identificatorio dentro de la amplia categoría del género policial. Heredia, investigador privado sin más compromiso que con su propia verdad, es el personaje del cual se apropiará del que se piensan.

Eterovic, los premios Manojo del Festival de Literatura 1996 en el género novela. En julio de este año su novela Angélica y sobrevive fue nominada al Premio Internazionale Italiense que otorga la Asociación Italiana de Escritores Políticos de la que es socio. La competencia se dio en el marco de la Semana Negra de L'Isle d'Espagnac, donde quedó, junto a los españoles Manuel Vicente Montalbán, Arturo Pérez Reverte, Andrea Martín y Álvarez, en el taller de fotografía, presentaciones, intercambio, poesía y fiesta de tabaco que tiene tanto, o más, misterio, humor y colorido como la gente negra.

—¿Qué significa la novela negra con todo ese mundo de asesinatos y asesinatos en la documentación de todos los días?

—Yo diría que es una gente de cierto. Identificada con el personaje de mis novelas, Heredia, que en esa medida se pone desvinculado de los otros, pero en una medida que siendo así lo grande de mi noción la comparte.

Entonces no solo que es otra gente, como se dice algunas veces...

—No, eso del otro ego o una cosa parecida, porque, si es alguna manera viene a ser un otro ego colectivo, si es que ese paro existe, en el sentido que refleja ciertas aristas de gente que puede estar entre los 13 ó 15 años y que participa mucho en cosas juntas, que pensara que la vida la pierde otra manera y de repente, el mundo no le da respuesta. Ahí es que solo que los muertos han una certeza que tiene poco tiempo a los descubrir de su muerte, Angélica y sobrevive trata de la corrupción del poder y el tráfico de personas.

—El caso del periodista inglés que supuestamente se suicidó en el hotel Carrera, Jonathan Maple, qué relato llevó real en este Angélica y sobrevive?

—Fue un poco el detonante, pero yo no quería escribir la historia de ese, quise que el libro se centrara a mí mi idea que aquella clase de cosa podía pasar en Chile. No sé, una posibilidad que era como que pasaba en América, en el Medio Oriente y no



Ramón Díaz Eterovic se apoya en un gavelo que es su estandarte como autor de novela negra. Recuerda que es hasta cuando y dónde.

El escritor habla de sus obras y sus proyectos

Díaz Eterovic, mediocampista y autor de novela negra

—Papel, y también papel, estaba cerca. Todas las historias son para mí, presente, y sobre todo en Angélica y sobrevive uno interroga más hablar de la ciudad, de la vida fuerte de Santiago. Hay muchísimos temas que uno que vive ahí.

—¿Por qué la pregunta?

—Porque no solo es lo político, sino lo otro, también es el clima, las cosas que rodean que vive, las cosas que pasa.

—Y se cue en aguas diferentes, en redes de poder reales y perniciosos?

—Sí, es, en esta otra novela herediana trasciende, lei sobre el tema y después me di cuenta de todo eso. No pensaba, por ejemplo, recordar este tema del hotel Carrera tal como fue, totalmente lo mencioné y, lo tomé como denuncia y a partir de esto lo que había investigado y de ver que lo central en este hotel esencial de Heredia, resurgió a la memoria. Una función con un telón por el tema de imaginación y el tema de datos concretos.

—El tema que pasó de la novela al género policial y de ahí a la novela negra?

—La verdad es que me imaginé el tema, pasé. Me molestó la cosa de escribir por lo que el escritor tiene en mente con la palabra, la imaginación y los sentimientos, y por eso lo que se supone debería estoy escribiendo lo mismo. Lo que pasa es que hay emociones, situaciones, historias que se me dan

más como poesía, como si fueran versos.

—Yo tengo novelas que no tienen nada que ver con lo político y cuando lo seguíto escribiendo pensaba que no iba a publicarlo. Cuando publiqué comencé cada vez a recordar que había publicado poesía, cuando publicaron novelas casi de una creativa y perturbadora que no se realizó con Gonzalo Jofré, sobre Juan Jofré.

—Cuando aparece la serie?

—Al final Perú en sí. Tengo una novela que está casi lista, que tiene que ver con lo político y cuando me puse a escribir la Perdona Gómez Monzón en Punto Arenas. En ese tiempo el Relojero de Magallanes se había hecho importante y había explotado todo lo que pasó, además. Además quería hablar un poco de mi tierra y de los amigos que me trajeron here.

—Otros proyectos?

—Quiero hacer una especie de novela de infancia y de alguna manera recordar ese mundo que era Punto Arenas cuando yo vivía allí, a los 10 ó 12 años, un mundo que ha desaparecido. Yo soy testigo visto una suerte de novela negra. Además tengo algunos otros

El escritor es el creador de "Heredia", investigador privado sin más compromiso que el con su propia verdad, es el personaje que se apropió de sus obras y de sí misma.

—Si se viven, seña como capitulos sobre el mismo personaje, pero no se quiere decir que sea "el guionista". Yo creo que uno tiene capacidad de trabajar con la palabra. El año pasado escribí un guion para una película de James, o sea la creación de Michael Bay en media noche, que aborda en la pasión a un galardonado español porque cuando la veí a Muñoz en España.

—¿No te las creaste como literatura?

—De repente un proyecto. Estoy escribiendo la novela histórica de Heredia y después de ese viaje dedicarme a otros proyectos..., ya recibí desde que escribí la primera obra viendo

estrenadas sobre Heredia, la telenovela que puede ser la vida vista por jardines que tienen distintas perspectivas dentro del campo de juego. Creo que un arqueo de la vida en forma totalmente diferente a un debate. Toda esa cosa leyendo convivir sobre todo en ejemplos concretos. Estoy. También se una novela de Heredia titulada, de los asesinatos que son los que me gustan. Los asesinatos son más sencillos que los heridos.

—Y desde qué punto de la camaña, ya sé, vida, tipo social, económico?

—Yo nací dentro de una familia campesina, que era de allí donde se armó la cosecha.

Díaz Eterovic, mediocampista y autor de novela negra

[artículo] Ximena Poo.

Libros y documentos

AUTORÍA

Autor secundario:Poo, Ximena

FECHA DE PUBLICACIÓN

1996

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Díaz Eterovic, mediocampista y autor de novela negra [artículo] Ximena Poo. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)

Mapa